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自全身心投身足球青训领域之后，孙吉推掉了在电视台解说的工作，逐渐淡出了球
迷们的视野。 用他的话来说，在精力有限的情况下，自己关注职业赛场的时间较以往少
之又少，只是偶尔通过新闻了解一下最新的动态，但他希望在不久的将来，能够有吉祥
出品的运动员踏上职业联赛的赛场， 而他的另一个心愿是希望能够在未来像自己的恩
师徐根宝一样，拥有一座属于自己的基地。

浦东新区政协常委、浦东新区青联
副主席、浦东新区青年志愿者协会理事
长、浦东新区足协副主席、上海吉祥足
球运动俱乐部总顾问⋯⋯自2012年从
杭州绿城退役，孙吉在八年间荣获了一
众社会头衔，但对他而言这些都是足球
带给他的，而这也是他最放不下和离不
开的东西，“对我来说，这么多头衔赋予
了自己很多责任。我非常愿意去学习和
倾听，因为每个领域都是不一样的，但
是从中能够完善自己的想法，对我自身
成长的帮助是很大的。”
告别绿茵场，孙吉在家里休息了

八个月之后，决定去自己创业，开办足
球青训，彼时的青少年体育培训市场
远不像如今这般红火，具有知名度的
足球青训也仅限于徐根宝的崇明足球
基地和幸运星足球俱乐部，“退役之后
不想离开足球，希望通过自己的成长
轨迹和经验，将自己的理念灌输到青
训当中。”
由面到点，孙吉的切入口精准而

又明确，在联系学校普及足球运动的
同时，他选拔了一批具有足球天赋的
尖子生，组成精英球队，“最早的时候
是挺困难的，因为大家对这个不太了
解，另一方面那时候大家对足球的印
象不是很好。”孙吉说道，“我觉得事在
人为。通过这些年的努力，现在这些家
长对我们的培训理念是非常认可的，
包括我们在整个训练过程中对学生的
学习成绩是有很严格的标准和要求，
不达标就停训，我们的教练和班主任
都保持着密切的联系。从我们的角度
来说，不仅仅是培养球员，更重要的是
育人。”
相较于足球的专业知识，如何经

营和管理好一家俱乐部成为了孙吉一
直在研究和学习的课题，“管理真的是
一门学问。这个其实跟足球运动是相
通的，后防线就是财务和后勤，中轴线
就是中层，负责调配，前锋就是市场部
的员工，负责打江山，我就是主教练。”
孙吉说道，“我充分相信我这个团队的
能力，具体细节方面我都很少插手，但
出了问题一定要去研究，就像是一场
足球比赛，如果被对方打了两个世界
波，那确实没有办法，但如果是因为自
己队员的比赛积极性不够，这就是主
教练的问题。”
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在上海吉祥足球运动俱乐部整
个青训框架构成中，教练的选择实际
上是孙吉非常看重的一个环节，据他
介绍，俱乐部目前包括兼职在内一共
有将近90名教练，其中有五名是来自
西班牙和塞尔维亚的外籍教练，“在
我看来，教练必须坚持学习，在不断
学习的过程中积累经验，并且了解最
流行的打法。我们俱乐部的教练一共
分为四类，第一类跟我一样踢过职业
足球的，第二类有过青少年执教经历
的，第三类是我们从西班牙专门挑选
和面试的外教，第四类是一些高等院
校毕业的学生。”

据孙吉透露，俱乐部目前的五名
外教都非常优秀，其中两位来自塞尔

维亚的教练，一名曾是效力于西甲瓦
伦西亚的职业球员，另一名则曾经担
任过塞尔维亚国奥队的守门员教练，
而俱乐部的体育总监则来自皇马，在
西班牙当地拥有非常不错的教练资
源，“外教都是非常热情的，而且跟国
内教练相比，他们更愿意在训练结束
之后给你帮助，然后让球员自己去思
考究竟哪个动作才是最佳的选择。我
们的本土教练则更喜欢直接告诉队员
们，久而久之，孩子们在球场上的创造
力和想象力就没有了。”
聘请高水平外教，是孙吉进入足球

青训领域之后始终坚持的一点，自2014
年至今他走访了西甲六家职业足球俱
乐部，包括皇家马德里、巴塞罗那、马德

里竞技、瓦伦西亚、塞维利亚和西班牙
人，小的足球青训机构更是不计其数，
并且和瓦伦西亚达成了青训合作，确保
小球员们能够享受到原汁原味的西班
牙足球训练计划，“我去西班牙考察就
是希望能够搞清楚他们为什么能够搞
得好足球，但现在都没有眉目，可是我
会坚持下去。我在那里看到了很多我们
没有的东西，看到了很多我们需要去进
一步学习的地方，这就是为什么我倾向
于聘请外教的一点，在帮助小球员的同
时，他还能够让身边的年轻教练去学
习，这是他们的价值。”

在孙吉看来，包括西班牙、德国等
欧洲国家在足球青训方面已然有了一
套非常成熟的体系和规律，而中国聘请

外教更多是从内容和细节方面向对方
学习，并不是一味地照搬所有，“他们的
教学态度真的非常认真，尤其是他们在
教学经验和业务能力上值得我们国内
一些教练去学习，在一些教案的设计
上，我们的本土教练相对来说比较死
板，但外教会根据球员的特点去进行临
场的调整，通过不同的训练内容去达到
同样的训练效果，这是非常重要的一
点。”孙吉说道，“我们和欧洲足球相比，
在教练和培训理念上还是有一定的差
距。同样一份教案，不同水平的教练，达
到的效果就是不一样的，包括传球的时
机、配合的默契，这些都是体现在一些
训练的细节方面，而我们往往会不经意
忽略这些内容。”

近日，孙吉作为浦东新区足协副
主席参加了上海市足协第九届第二次
会员代表大会。在听取了足协新一任
主席柳海光对于上海足球青训的寄语
和规划之后，孙吉对未来更加充满了
信心，“我很看好上海足球青训在未来
的发展，也希望体育局和足协能够多
多关注民办社会力量。现在浦东新区
在各方面都非常支持我们，教育局和
体育局都给予了关心和支持。”

除了一片11人制场地和五片8人制
场地之外，俱乐部在三林体育中心的训

练点还包括了多功能教室、力量房等一
些设施，就硬件设施而言在国内民办足
球青训机构中称得上是名列前茅。
在足球青训领域，孙吉将自己的恩师

徐根宝视为自己的榜样，“徐指导把毕生
的精力都花在了足球上，这种精神非常
可贵。我也希望未来能够像徐指导一样，
为上海、为中国培养出好的足球苗子。”
在另一方面，孙吉同样希望向师

父看齐，那就是建造一座属于自己的
足球训练基地，“能够拥有一个属于自
己的基地是我最大的愿望，一方面可

以为青少年培训提供更多的保障，同
时也能更好地将自己的理念灌输进
去。第二点就是培养孩子的品德，在球
品和做人方面对他们提出要求，不能
说粗话、脏话，不能埋怨，因为有些初
中生进入叛逆期，脾气比较犟，我要求
他们在球场上是绝对服从。”
值得一提的是，孙吉的第三个目标

同样向恩师看齐，那就是希望培养出像
武磊一样登陆欧洲联赛的球员，“我希
望可以送更多的精英球员去到欧洲，在
西班牙、葡萄牙等国家成长、孵化，起到

引领标杆的作用。”据了解，邻国日本、
韩国有近万名球员在德国、西班牙等青
少年足球俱乐部训练，而中国在这方面
已然落后了一大截，“我在2015年去西
班牙考察的时候，他们介绍韩国有800
多名孩子在马德里踢球。我希望把他们
放到一个更好的足球环境，让他们去成
长，我也非常愿意去尝试，对他们的自
理能力、语言能力都是很好的锻炼，最
好是他们能够留在国外，登陆欧洲联
赛，如果踢不出来，回来做足球的相关
工作也是个很好的选择。”

打造属于自己的基地

“坚持聘请外教，培养孩子创造力和想象力”

“徐指导是行业标杆,培养目标要向他看齐”

管理足球相通
更重要是育人
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———孙吉希望向恩师徐根宝看齐


